

SR. ALCALDE Y DIPUTADO PROVINCIAL, AMIGO CAYETANO, CORPORACIÓN MUNICIPAL, SR. JUEZ DE PAZ, SR. CURA PÁRROCO, AMIGO FERNANDO, PRESIDENTA DE LA HERMANDAD, AMIGA MONTSERRRAT, AMIGOS Y VECINOS DE VILLAESCUSA DE HARO, Y PERSONAS QUE NOS ACOMPAÑÁIS, MUY BUENAS NOCHES Y MUCHAS GRACIAS POR ESTAR AQUÍ ESTA NOCHE DE VERANO, ASISTIENDO A ESTE ACTO QUE DARÁ COMIENZO A VUESTRAS FIESTAS EN HONOR A LA VIRGEN DEL FAVOR Y AYUDA. TODOS VOSOTROS, VENGAIS DE DONDE VENGAIS, SOIS LOS QUE HACEIS POSIBLE EL INICIO DE LAS FIESTAS, HABIENDO SIDO INVITADO POR LA CORPORACIÓN MUNICIPAL PARA PROCLAMARLAS EN ESTE AÑO DE 2019, CUYA LICENCIA PARA TALES MENESTERES DESDE AQUÍ SOLICITO

SEAN MIS PRIMERAS PALABRAS DE AGRADECIMIENTO A VUESTRO ALCALDE POR HABERME ELEGIDO COMO PREGONERO. ESTOY CONVENCIDO DE QUE SON NUMEROSAS LAS PERSONAS QUE PODRÍAN DESEMPEÑAR ESTE PAPEL Y COMETIDO. HAN SIDO TAMBIÉN NUMEROSOS Y VARIADOS LOS PREGONES QUE DURANTE LOS ÚLTIMOS 9 O 10 AÑOS HE TENIDO EL HONOR DE PROCLAMAR, Y TODOS SE HAN CARACTERIZADO POR ALGUNA PECULIARIDAD O PARTICULARIDAD. NO

TENGO MOLDE O PLANTILLA QUE LOS REPRODUZCA, PUES EN CADA LUGAR HAY UNOS SENTIMIENTOS Y VÍNCULOS DIFERENTES.

ESTA NOCHE DE ENTRADA CUENTO CON 2 PRIVILEGIOS, MEJOR DICHO, ME CONCEDES, CAYETANO, DOS GRACIAS. LA PRIMERA EL SER EL PREGONERO DE LAS FIESTAS, Y LA SEGUNDA HACERLO EN UN LUGAR CON UNA CARGA SENTIMENTAL Y AFECTIVA TAN IMPORTANTE PARA MÍ COMO PARA CUALQUIER VILLAESCUSERO; NO TENGO PALABRAS PARA EXPRESAR LA GRATITUD Y EL SENTIMIENTO, PERO SI ESPERO TENER FUERZAS Y NUEVAS OPORTUNIDADES PARA LLEVAR A CABO EL GRAN PROYECTO QUE CONCEBIMOS PARA ESTA ANTIGUA IGLESIA Y PARA SU ENTORNO, Y QUE SOLO TÚ, CAYETANO, SABES EL EMPEÑO QUE LE ESTAMOS DEDICANDO Y EL DESEO QUE TENEMOS POR VER COMENZADA LA INMINENTE PRÓXIMA FASE.

MI ETAPA DE PRESIDENTE DE LA DIPUTACIÓN SE CARACTERIZÓ POR LA RECUPERACIÓN DEL PATRIMONIO Y DEL PRIMER PROGRAMA QUE PUSIMOS EN MARCHA QUISE QUE FUESE VILLAESCUSA EL PUNTO ELEGIDO DE LA PROVINCIA PARA PRESENTARLO. ERA NOVIEMBRE DE 2012 Y DESDE AQUÍ HEMOS LLEGADO A 100 INTERVENCIONES. ESTA ANTIGUA IGLESIA COMO

EPICENTRO ERA LLAMADA A SER, Y LO SERÁ, EL CENTRO DE INTERPRETACIÓN DE LA HISTORIA DE LA PROVINCIA, Y EN ESPECIAL DE ESA ÉPOCA DE ESPLENDOR Y DINAMISMO CULTURAL QUE FUE EL SIGLO XVI, DEL QUE A VILLAESCUSA LE QUEDAN NOTABLES VESTIGIOS Y QUE HOY NOS TIENEN QUE VOLVER A DAR REFERENTES Y BRILLO PARA HACER ATRACTIVA LA PROVINCIA DE CUENCA.

UN PREGÓN ES UNA OPORTUNIDAD ÚNICA, UN MOMENTO PARA VINCULARTE CON MÁS INTENSIDAD A UN TERRITORIO, A UN PUEBLO, A SUS HABITANTES, COSTUMBRES Y PROYECTOS COLECTIVOS.

POR ESTE MOTIVO CUANDO YA HE TENIDO LA SUERTE DE SER PREGONERO EN CERCA DE 30 MUNICIPIOS DE NUESTRA PROVINCIA, EN ALGUNAS CASAS REGIONALES DE MADRID, VALENCIA, BARCELONA, ALICANTE, ASÍ COMO DE ALGÚN PUEBLO DE TOLEDO, HOY ES MÁS QUE UN HONOR VENIR AL LADO DE TU CASA, A TU TIERRA.

TODA MI VIDA HA ESTADO VINCULADA A VUESTRO PUEBLO, CIENTOS DE VISITAS SABOREANDO EL ENCANTO DE SUS RINCONES, PASANDO DURANTE CINCO AÑOS CON EL AUTOBÚS DE TRANSPORTE ESCOLAR QUE COMPARTÍA CON MUCHOS DE

VOSOTROS Y CONDUCTO DIESTRAMENTE POR MI BUEN AMIGO JOSE LUIS OLIVARES “EL DEL SAGA”.

TERMINÓ AQUELLA ETAPA Y ALLÁ POR 1991 FUE CUANDO CON 15 AÑOS COMENCÉ A DISFRUTAR DE LLENO LO QUE ES PARA MÍ VILLAESCUSA, DE LA MANO DEL QUE FUE Y SERÁ SIEMPRE VUESTRO CURA, Y UN AMANTE DE VUESTRO RICO LEGADO PATRIMONIAL QUE CON SU PALABRA CONTAGIABA Y CON SUS MANOS PONÍA A SALVO. MUCHAS GRACIAS D. ANGEL, UNA PARTE DEL MÉRITO DE QUE HOY ESTE AQUÍ ES SUYO. **(UN FUERTE APLAUSO)**. MI REGALO POR SU TRABAJO EN ESTOS AÑOS HA SIDO PROPICIAR LA RESTAURACIÓN DE LA PORTADA DE LA IGLESIA, UNA IMAGEN DE SANTA BÁRBARA Y EN BREVE LLEGARÁ EL CUADRO DE LAS ÁNIMAS QUE ESTÁ EN EL TALLER DE DIPUTACIÓN.

IMPORTANTE ES PARA MÍ TAMBIÉN VUESTRA PAISANA Y AMIGA D^a REMEDIOS MARTÍNEZ QUE POR AQUEL ENTONCES ME ENSEÑABA EL EDIFICIO DEL “COLEGIO”, IMPRESIONANTE LUGAR DE LO QUE PUDO SER LA PRIMERA UNIVERSIDAD EN CUENCA, QUE A LOS QUE NO SOMOS DE AQUÍ NOS ENAMORA Y ATRAE; NOS LLEVA A ÉPOCAS PASADAS, ÉPOCAS GLORIOSAS DE NUESTRO TERRITORIO, QUE NO DEBEMOS OLVIDAR Y QUE HAY QUE EXPLOTAR Y APROVECHAR, TENERLAS COMO REFERENTE Y

BUSCAR OPORTUNIDADES. ESTE ES EL MOTIVO POR EL QUE HE QUERIDO CONTRIBUIR A LA RECUPERACIÓN DE VUESTRO RICO Y VARIADO LEGADO ARQUITECTÓNICO Y EL BUQUE INSIGNIA DE NUESTRO PATRIMONIO (APARTE DE LA CAPILLA DE LA ASUNCIÓN) HA SIDO LA ANTIGUA IGLESIA DEL CONVENTO DE DOMINICOS ‘LOS FRAILES’, QUE CON GRAN ACIERTO VUESTRO ANTERIOR ALCALDE, BALBINO MILLAN, ADQUIRIÓ PARA EL PUEBLO Y TRAZÓ LA PRIMERA FASE, Y, ASÍ, NOS PUSO EN LA NOBLE TAREA DE CONTINUARLO. UNA VEZ MÁS, MUCHAS GRACIAS, AMIGO BALBINO.

COMO VEIS VAN AFLORANDO PERSONAS Y MOMENTOS QUE ME PERMITEN IDENTIFICARME Y CONECTAR CON TODOS VOSOTROS Y CON ESTE MARAVILLOSO MUNICIPIO.

HISTÓRICAMENTE Y HASTA 1679, MI PUEBLO FUENTELESPINO ERA UNA PARTE MÁS DE VILLAESCUSA, UN PROYECTO COMÚN, QUE HOY EN PLENO SIGLO XXI Y EN UN MUNDO GLOBALIZADO Y APROVECHANDO MI CONDICIÓN DE ALCALDE, LO QUE HE BUSCADO HA SIDO NO PERDER ESA MEMORIA COLECTIVA COMÚN Y FORTALECERNOS. PARA ELLO QUIERO APROVECHAR ESTE PREGÓN, QUE NO DEJA DE SER UN “BANDO”, ES DECIR, UN ACTO O MOMENTO DE REIVINDICACIÓN, UNA

REIVINDICACIÓN A FUTURO DESDE ESTE PRESENTE QUE NOS TOCA VIVIR.

ESTAMOS EN UNA SITUACIÓN GEOGRÁFICA PRIVILEGIADA DE LA PROVINCIA DE CUENCA, EN UNA ZONA CARGADA DE HISTORIA Y CON UN RICO POTENCIAL AGROALIMENTARIO, QUE SE HA VISTO REFORZADO ESPECIALMENTE EN VILLAESCUSA EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, CON ESA GRAN GANADERÍA DE OVINO, REFENTE PARA MUCHOS Y EJEMPLO A SEGUIR PARA OTROS, DE MI BUEN AMIGO ANTONIO GONZALEZ Y SU PROYECTO DE QUESERÍA DEL QUE ESTOY SEGURO QUE PRONTO DISFRUTAREMOS.

EN EL VIÑEDO, VILLAESCUSA TAMBIÉN ESTÁ COMENZANDO A ESCRIBIR UNA PÁGINA EN EL SECTOR VITIVINÍCOLA POR OTRO BUEN AMIGO, JOSÉ FERNANDO PÉREZ SALAMANCA. SUS AFAMADOS CALDOS AHORA SALDRÁN DEL PARAJE LA NAVA.

NO PUEDO DEJAR DE ACORDARME DE UNA PERSONA QUE HOY NO NOS ACOMPAÑA Y QUE HA HECHO QUE EL SECTOR DEL AJO MARCASE UNA HUELLA EN VILLAESCUSA, MI GRAN AMIGO BONI, EL GARBANCERO , QUE ESTOY SEGURO QUE A MUCHOS DE VOSOTROS OS ANIMÓ A EMPRENDER ALGÚN PROYECTO.

TAMBIÉN QUIERO MENCIONAR A AGROHUMUS, DE LA MANO DE LOS HERMANOS MELERO DÍAZ, JÓVENES EMPRENDEDORES E INNOVADORES, HOY UNA REALIDAD DENTRO DE LOS ABONOS ECOLÓGICOS,.

ASÍ PODRÍA NOMBRAR A OTROS Y VARIOS EMPRESARIOS DE VILLAESCUSA, QUE ENRIQUECEN EL PUEBLO, PERO NO ES EL MOMENTO ESTE PREGÓN, AUNQUE NO PUEDO DEJAR A DOS PERSONAS QUE HAN FORMADO PARTE DE LA HISTORIA RECIENTE, DE MI PROPIA HISTORIA Y DE COMO HE VIVIDO Y SENTIDO VILLAESCUSA.

AQUILINO, EL CARPINTERO, Y A SUS HIJOS JOSE Y BENJAMÍN. EN ESE CALLEJÓN, PRÓXIMO AL COLEGIO, ACUDIAMOS DE VARIOS PUEBLOS A REPARAR DESDE UNA SILLA O PREPARAR LISTONES CON MADERA VIEJA EN LA SIERRA DE CINTA PARA ARREGLAR LAS ALFALFERAS QUE ERA LO QUE LE AYUDABA A MI PADRE CUANDO HABÍA QUE REPARARLAS.

PAULINO GALVAN Y SU PADRE HAN SIDO DURANTE MUCHOS AÑOS REFERENTE EN LA ELABORACIÓN DE EXCELENTES EMBUTIDOS. OJALÁ TUVIERAMOS LA FUERZA Y VALOR PARA Y QUE TODOS LOS NEGOCIOS DE HOY EN DÍA TUVIESEN CONTINUIDAD.

Y NO PUEDO DEJAR DE MENCIONAR AQUÍ A OTRO CLÁSICO VILLAESCUSERO, LUIS RUIZ CAÑAVATE Y

SUS TELEVISIONES. NO HABÍA HABIDO TEJADO EN LA COMARCA NI AVISPERO QUE NO HAYA PISADO PARA ORIENTAR O INSTALAR UNA ANTENA, AHORA TAMBIÉN YA JUBILADO. Y A SU HIJO GUSTAVO RUIZ, CON EL QUE ME UNE UNA GRAN AMISTAD DESDE NUESTRA ÉPOCA DE ESTUDIANTES EN CUENCA Y, CON EL PASO DE LOS AÑOS, SIEMPRE ATENTO Y COLABORADOR COMO FUNCIONARIO EN LA ADMINISTRACIÓN REGIONAL.

EN NUESTRA ÉPOCA RECIENTE ME GUSTARÍA DESTACAR A DOS PERSONAS QUE SIEMPRE RECORDAREMOS EN VILLAESCUSA Y COMARCA, AL CORONEL DON CARLOS GIRÓN QUE EN LOS AÑOS 70 EN LA FINCA CASABLANCA CONSIGUIÓ COMPAGINAR SU CARRERA MILITAR CON LA DEDICACIÓN AL MUNDO RURAL DESDE LA AGRICULTURA Y LA GANADERÍA, ADEMÁS DE TENER UNA HABILIDAD DECIDIDA PARA INVENTAR NUEVOS APARATOS QUE FACILITASEN LAS TAREAS AGRÍCOLAS, LA MÁQUINA DE RECOLECTAR LENTEJAS O UNOS TOPOS PARA LA ROTACIÓN DE LA TIERRA. CASABLANCA Y LA FINCA LAS LOMAS ERAN LOS NÚCLEOS DE LA GANADERÍA ATENDIDA CON PASTORES DE FUENTELESPINO, ESTEBAN, DIOSDADO, CÁSTOR Y ANTONIO “EL BOTICARIO”. FUE AQUÍ DONDE VI POR PRIMERA VEZ

UN CABALLO, HECHO DEL QUE GUARDO UN GRATO RECUERDO.

ADOLFO MARTÍNEZ NOS HA DEJADO UN LEGADO ARTÍSTICO INSPIRADO TANTO EN NUESTRO MUNDO RURAL CON RESTOS DE CHATARRA COMO EN EL RETABLO DE LA CAPILLA DE LA ASUNCIÓN, UN ESTILO PROPIO QUE PRONTO ASIMILAS E INTERIORIZAS.

NO DEBO DEJAR DE NOMBRAR EN ESTE PREGÓN A FERNANDO OLIVARES, EL HERRERO, QUE HACE CASI 30 AÑOS VISITABA CON MI PADRE PARA ADQUIRIR UN ARADO CHISEL CON TODAVÍA SU FRAGUA DENTRO DEL PUEBLO QUE PRONTO AMPLIÓ Y DINAMIZÓ PARA DEDICARSE A TAREAS DE MAYOR EMBERGADURA.

NO VOY A SEGUIR MENCIONANDO A MÁS PERSONAS, POR NO ROBAROS MÁS TIEMPO, PERO PERMITIDME QUE NOMBRE A JUAN MANUEL MARTÍNEZ MILLÁN, QUE DESDE QUE YO ERA NIÑO Y SIN CONOCERLE LEVANTÓ EN MI LA CURIOSIDAD DE INTERESARME POR LA HISTORIA DE VILLAESCUSA DE HARO, LEYENDO SU LIBRO SOBRE EL PASADO DE VUESTRO PUEBLO. ESTOY SEGURO DE QUE A OTROS MUCHOS DE LOS PRESENTES LES HABRÁ OCURRIDO LO MISMO QUE A MÍ. HACE POCO QUE TERMINABAS TU LABOR EN EL MUSEO ARQUEOLÓGICO DE CUENCA. ESTOY CONVENCIDO DE QUE EL MUSEO PIERDE UN

GRAN TRABAJADOR PERO LO GANA EN PLENITUD VILLAESCUSA Y SU COMARCA PARA INVESTIGAR Y ENRIQUECER NUESTROS CONOCIMIENTOS SOBRE LO QUE OCURRIÓ EN ESTA TIERRA DE HARO, OTRO ACTIVO DE LA REVISTA TERRA FARI.

GRACIAS JUAN MANUEL

DICEN QUE SOMOS LO QUE APRENDEMOS DE NIÑOS Y, SI ES ASÍ, SOY LO QUE APRENDÍ EN ESTAS LECTURAS Y EN ESAS VISITAS QUE ANTES MENCIONABA.

NADA DE LO QUE ME RODEA ES AJENO Y LO ÚNICO QUE QUIERO TRASLADAR Y COMUNICAR CON MI PREGÓN ES EL POTENCIAL Y VALORES DE NUESTRO ALREDEDOR Y QUE NOS TIENE QUE DAR ALIENTO Y FUERZA PARA HACER FRENTE A CUALQUIER CIRCUNSTANCIA QUE SE PRESENTE, COMO HISTÓRICAMENTE SE HA HECHO.

AÚN NO SIENDO YO DE AQUÍ UNA AUTORIDAD EN TEMAS DE HISTORIA, PUES EL LUGAR Y PERSONAS QUE ME ACOMPAÑAN TIENEN EL LISTÓN MUY ALTO, ME VAIS A PERMITIR QUE DESDE ESTE PREGÓN ME ACERQUE A VILLAESCUSA DE HARO, REBUSCANDO AQUELLOS ACONTECIMIENTOS QUE, POR SU TRASCENDENCIA O SINGULARIDAD, DEBEN SER REFERENCIADOS Y, DE ESTA MANERA, AGRANDAR EL

SENTIMIENTO DEL PAISANAJE Y HOGAR COMÚN PARA VOSOTROS Y PARA LOS QUE POR AQUÍ LLEGAN.

LOS ROMANOS LLEGARON A VILLAESCUSA A EXPLOTAR UN RICO MINERAL, EL ESPEJUELO, EL LAPIS SPECULARIS, ANTECESOR DEL VIDRIO Y QUE EN EL PARAJE DE LAS HORADADAS ENCONTRAMOS EN UNAS ANTIGUAS MINAS DE DONDE EXTRAÍAN ESTE PRECIADO MATERIAL.

ES LA ÉPOCA DE LA RECONQUISTA LA QUE LE DARÁ A VILLAESCUSA UN PAPEL ESPECIAL CON EL SEÑORIO DE HARO. DON DIEGO LÓPEZ DE HARO, NOS DEJARÁ ESE CASTILLO QUE MARCA LA SILUETA DE LA VEGA DEL RÍO ZÁNCARA, DONDE ENTRONCAMOS LOS PUEBLOS QUE TENEMOS UNA HISTORIA E INTRAHISTORIA COMÚN, VILLAESCUSA, RADA, VILLAR DE LA ENCINA, CARRASCOSA Y FUENTELESPINO. PRECISAMENTE EN 2011 CELEBRAMOS UN ENCUENTRO EN CUENCA PARA HABLAR DE LA TIERRA DE HARO Y EN 2018 GRACIAS A LA TENACIDAD Y CREATIVIDAD DE VUESTRO ALCALDE SE HA PUESTO EN MARCHA UNA INTERESANTE REVISTA “TERRA FARI”, QUE SERÁ LA HERRAMIENTA PARA UNIRNOS Y MOSTRAR TODO LO QUE TENEMOS EN COMÚN. MUCHAS GRACIAS A CAYETANO Y A TODOS LOS COLABORADORES DE LOS PUEBLOS.

DESDE 1174 LA ORDEN DE SANTIAGO, TENDRÁ SU SEDE EN UCLÉS, Y SU PRESENCIA INFLUIRÁ EN TODO EL TERRITORIO, Y SERÁ EL INFANTE D. FADRIQUE MAESTRE DE LA ORDEN DE SANTIAGO, EL QUE CONCEDA EN 1347 EL PRIVILEGIO DE VILLAZGO, DÁNDOLE EL FUERO DE CUENCA.

COMIENZA UNA ÉPOCA DE ESPLENDOR QUE EL PUEBLO DE VILLAESCUSA SABRÁ GANARSE A PULSO, Y DEL QUE SALDRÁN NOTABLES E INFLUYENTES PERSONALIDADES, ENTRE ELLOS LOS “12 OBISPOS”, DESTACANDO D. DIEGO RAMIREZ DE VILLAESCUSA. CON EL AMPLIO RAMILLETE DE ILUSTRES Y EMINENTES PERSONALIDADES QUE TUVO, SE LE LLEGÓ A LLAMAR “VILLAESCUSA LA VENTUROSA”.

SERÁ EL SIGLO XV, Y LOS REYES CATÓLICOS, LOS VERDADEROS IMPULSORES DE LA VILLA, MERCED A LOS EXTRAORDINARIOS SERVICIOS QUE PRESTÓ A D^a ISABEL LA CATÓLICA, EN ÉPOCA DE ALTERACIONES Y DISTURBIOS QUE HUBO EN EL REINO CON MOTIVO DE LA SUCESIÓN EN LA CORONA Y DAÑOS QUE POR MANTENERSE CONSTANTEMENTE FIEL A LOS REYES CATÓLICOS, LE CAUSARON LOS PARTIDARIOS DE LA BELTRANEJA. FUE ASÍ QUE MERECIÓ QUE SE LE CONCEDIESE PRIVILEGIO EN SEVILLA, EL 20 DE ABRIL DE 1477, DEJÁNDOLA LIBRE Y EXENTA DE LOS TRIBUTOS DEL PEDIDO, DEL

PEDROSO Y DE LA MONEDA FORERA. TAMBIÉN ESTE PRIVILEGIO VIENE EN RECOMPENSA POR LA MUERTE, DERRAMAMIENTO DE SANGRE, INCENDIOS Y PÉRDIDA DE HACIENDAS POR LAS GUERRAS CONTRA PORTUGAL Y 250.000 MARAVEDIES QUE ESTA VILLA LES SIRVIÓ PARA LOS GASTOS DE DICHAS GUERRAS. ASÍ CONSTA EN EL DOCUMENTO DE PRIVILEGIO.

LOS PERSONAJES ILUSTRES DEJARON HUELLA PARA LA PERPETUIDAD CON OBRAS EMBLEMÁTICAS QUE NOS HAN LLEGADO HASTA NUESTROS DÍAS, ALGUNA COMO ESTA, POR DESGRACIA, NO CON EL ESPLENDOR CON EL QUE FUE CONCEBIDA EN SU ORIGEN, TODO ELLO CONSECUENCIA DE LA MALDITA DESAMORTIZACIÓN DEL SIGLO XIX.

D. DIEGO RAMIREZ DE VILLAESCUSA, OBISPO DE ASTORGA, MÁLAGA Y CUENCA, QUISO CREAR AQUÍ UNA UNIVERSIDAD Y NOS DEJÓ EL EDIFICIO DEL “COLEGIO”, MAJESTUOSA CONSTRUCCIÓN A LA SOMBRA DE LA QUE HA CAMINADO EL PUEBLO DE VILLAESCUSA EN LOS ÚLTIMOS 500 AÑOS, Y QUE AL CREARSE LA DE ALCALÁ DE HENARES, POR EL CARDENAL CISNEROS, NO SE VIO FINALIZADO ESTE PROYECTO. A CAMBIO SI DEJÓ EL COLEGIO MAYOR DE CUENCA EN SALAMANCA.

D. DIEGO FUE CAPELLAN MAYOR Y CONSEJERO DE LA PRINCESA D^a JUANA, ACOMPAÑÁNDOLA A FLANDES A CASARSE CON FELIPE EL HERMOSO, LO QUE PERMITIÓ OFICIAR EN 1500, EN GANTE, EL BAUTIZO DEL EMPERADOR CARLOS V, TERMINANDO SUS DÍAS EN ROMA EN 1537, LLAMADO POR EL SUMO PONTÍFICE.

GRACIAS A MI PAISANO ALEJANDRO HERNÁNDEZ, HACE UN AÑO PUDIMOS DISFRUTAR AQUÍ DE LA PRESENTACIÓN DE SU NOVELA “EL BOSCO Y EL CAPELLAN”, UN RELATO HISTÓRICO SOBRE ESTE ILUSTRE VILLAESCUSERO QUE DEBEMOS EXPLOTAR Y APROVECHAR, LLEVARLO EN EL SIGLO XXI A OTROS ESCENARIOS E ITINERARIOS CULTURALES.

LA CAPILLA DE LA ASUNCIÓN Y EL MAGNÍFICO RETABLO SERÁN SIGNO Y SEÑA DE SU OBRA, PARA RECLAMO TURÍSTICO DEL QUE NO HABLARÉ PORQUE TODOS CONOCEIS Y SU DELEITE ESTÁ EN VERLO.

DE LA DOCENA DE OBISPOS, DEBEMOS DESTACAR A D. SEBASTIAN RAMIREZ DE FUENLEAL, OBISPO DE CUENCA, VIRREY DE MÉJICO, PRESIDENTE DEL CONSEJO DE INDIAS, Y CUYA OBRA FUE ESTE EDIFICIO DENTRO DEL CONVENTO DE DOMINICOS DE LA SANTA CRUZ, DONDE EN 1577, LAS RELACIONES DE FELIPE II NOS INDICAN QUE HAY 25 FRAILES Y

TIENE DE RENTA EN CENSOS PARA OBRA DE LAS CASAS HASTA DOSCIENTOS MIL MARAVEDIES. ESTÁ ADORNADO DE MUCHOS Y MUY RICOS ORNAMENTOS Y DE GRAN CANTIDAD DE PLATA.

ESTE EDIFICIO, QUE EN TAMAÑO E IMPORTANCIA ERA EL SEGUNDO DE ESPAÑA DESPUÉS DEL DE SANTO DOMINGO DE SILOS EN BURGOS, A LOS 300 AÑOS DE SU CONSTRUCCIÓN Y FRUTO DE LA DESAMORTIZACIÓN, LE LLEGARON DESGRACIAS PARA TERMINAR EN LA RUINA, HASTA QUE EL EMPEÑO DE VUESTRO ANTERIOR ALCALDE, BALBINO MILLÁN Y LA CONSTANCIA Y TENACIDAD DE CAYETANO, HAN HECHO QUE HOY PODAMOS ESTAR AQUÍ REUNIDOS Y QUE HACE UNOS DÍAS CELEBRÁSEIS VUESTRA NOVENA. OJALÁ PRONTO SU USO SEA CONSTANTE, PARA BUSCAR LAS PROSPERIDAD DEL PUEBLO.

NO ES MI OBJETIVO EXTENDERME EN GLOSAR TODOS Y CADA UNO DE LOS PERSONAJES HISTÓRICOS, TAN SOLO INCIDIRÉ EN 3 Ó 4 MÁS, PUES DEBEMOS CONOCER EL LEGADO QUE ALGUNOS ILUSTRES NOS DEJARON:

- ANTONIO RAMIREZ DE HARO, CAPELLÁN DE D^a LEONOR REINA DE PORTUGAL Y FRANCIA.

- JULIAN Y PEDRO CARLOS RAMIREZ, PRIORES DE UCLÉS.

- GIL RAMIREZ DE ARELLANO QUE LLEGÓ HASTA SER PRESIDENTE DE LA MESTA.

ASÍ DENTRO DEL NUTRIDO Y ESCLARECIDO GRUPO DE ILUSTRES, DEL QUE NO PUEDO OLVIDAR Y SI DEBO DE DESTACAR ES A MI PAISANO MIGUEL LUCAS DE IRANZO, CANCELLER MAYOR Y CONDESTABLE DE CASTILLA Y AL QUE ENRIQUE IV LE CONCEDIÓ LA VILLA DE ÁGREDA, LOS CASTILLOS DE VERATÓN Y VOZMEDIANO, ENCUMBRÁNDOLE A LAS MÁS ALTAS DIGNIDADES DE CASTILLA. MURIÓ EN JAEN TRAIORAMENTE ASESINADO, ESTANDO OYENDO MISA, EN VENGANZA DE HABERSE OPUESTO Y HECHO FRENTE AL PUEBLO FURIOSO, EN EL MOTÍN QUE SE LEVANTÓ EN AQUELLA CIUDAD CONTRA LOS DESCENDIENTES DE JUDIOS O CRISTIANOS NUEVOS. EL REY PERDIÓ UNA GRAN AYUDA PARA SUS COSAS POR LA SEÑALADA Y MUY CONSTANTE LEALTAD DE IRANZO Y SU VALOR.

MIGUEL LUCAS DE IRANZO, NACIÓ EN LA ALDEA DE GELIBERTE, HOY EN DÍA DESPOBLADO DE FUENTELESPINO, SU MUERTE ACAECIA EN 1471, ASÍ LO REFLEJAN LAS RELACIONES DE FELIPE II. HOY EN MI PUEBLO LE ESTAMOS PREPARANDO UNA CASA –

MUSEO PARA ENSALZAR SU FIGURA Y CONVERTIRLO EN RECLAMO TURÍSTICO VINCULADO A VILLAESCUSA.

NO QUIERO PASAR ESTA OPORTUNIDAD QUE ME HABEIS DADO DE REFRESCAR NUESTRA MEMORIA CON ALGUNOS APUNTES QUE NOS DAN LA CITADA OBRA HISTÓRICA ENTRE OTRAS LAS FIESTAS QUE LA VILLA CELEBRABA A MITAD DEL SIGLO XVI.

-SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM, POR UNA PESTILENCIA, CON PROCESIÓN.

-SANTO TOMÁS DE AQUINO.

- SAN MIGUEL, 8 DE MAYO, SE VA A UNA PROCESIÓN FUERA DEL TÉRMINO A LA ERMITA DE LA VIRGEN DE LA ATALAYA QUE ESTÁ EN TRESJUNCOS, A LOS QUE VAN, EL CONCEJO LES DA CARIDAD DE PAN, VINO Y QUESO.

DESCRIBE LA OBRA DE FELIPE II, A UN PUEBLO ABUNDANTE EN FUENTES DE AGUA DULCE, ASÍ COMO LOS MANANTIALES DE LOS DESPOBLADOS DE EL CABALGADOR, EL CEREZO, GELIBERTE, LA FUENTE ALBA, LA GOTERA, QUE DE ELLA SE PROVEE LA VILLA DE BELMONTE.

RELACIONA LOS MOLINOS HARINEROS EXISTENTES, QUE SON 10 CASAS DE A DOS RUEDAS.

- MOLINO “EL GALLEGO”.
- MOLINO DE LA VILLA. LO POSEEN UNOS CAPELLANES DE LA CAPILLA DEL PRIOR DE BELMONTE.
- MOLINO DEL CONCEJO, POR SER DEL CONCEJO DE ESTA VILLA.
- ESCUCHA GRANO.
- EL NUEVO.
- EL DE LA ENCOMIENDA.
- EL SAZA.
- EL BLANCO.
- EL CORNEJO, TAMBIÉN DE LOS CAPELLANES DE LA CAPILLA DEL PRIOR DE BELMONTE.
- ANGORRILLA DE D. SEBASTIAN RAMIREZ DE FUENLEAL.
- EL BLANQUILLO.

SOBRE LOS MOLINOS TENGO QUE RECONOCER EL TRABAJO HECHO POR MI PAISANA ISABEL PRIETO, COLABORADORA DE LA REVISTA “TERRA FARI”.

CURIOSAMENTE 300 AÑOS DESPUÉS EL DICCIONARIO DE MADOZ, YA SOLO HABLA DE 4 MOLINOS Y UNO DE VIENTO, ADEMÁS DE BATAN PARA TEJER TELAS. ASÍ

MISMO ESTA OBRA DE 1844 NOS RELATA LA EXISTENCIA DE UNA MINA DE PLATA MEZCLADA DE OTROS METALES, DENOMINADA COMO NUESTRA SR^a DE LA ENCARNACIÓN Y UBICADA EN EL CERRO ORGAZ, HOY CONOCIDO COMO “LOS TESORILLOS”. ESTAMOS DESGRANANDO LA EXISTENCIA DE UN GRAN PATRIMONIO QUE HA RODEADO Y RODEA AL PUEBLO DE VILLAESCUSA DE HARO, CAMINANDO EN LOS ÚLTIMOS SIGLOS, DURANTE MÁS DE 500 AÑOS. COMO DECÍA ANTERIORMENTE, A LA SOMBRA DEL COLEGIO, DE LA MAJESTUOSA IGLESIA DE S. PEDRO CON LA CAPILLA DE LA ASUNCIÓN, DEL CONVENTO DE LAS JUSTINIANAS, QUE SOLO QUEDA LA IGLESIA Y LA COMUNIDAD SE TRASLADÓ A CUENCA EN 1837, O EL CONVENTO DE LOS DOMINICOS QUE ESTA NOCHE ESTAMOS DISFRUTANDO, ASÍ COMO LAS ERMITAS QUE FUERON DE LA CONCEPCIÓN, SANTÍSIMA TRINIDAD, SANTA BÁRBARA Y SANTA LUCÍA.

HABÉIS DESARROLLADO TAMBIÉN VUESTRA PROPIA HISTORIA Y TENEIS ILUSIÓN Y GANAS POR AFRONTAR NUEVOS RETOS.

HACE 50 AÑOS OCURRÍA UN HECHO TRÁGICO QUE LO HABÉIS CONVERTIDO EN ALGO BONITO Y REFERENTE PARA LA MEMORIA COLECTIVA DE VILLAESCUSA Y PARA MARCAR LAS PÁGINAS DEL CALENDARIO E INTRAHISTORIA DE CADA

VILLAESCUSERO Y ME REFIERO A LA VISITA DEL REGIMIENTO SABOYA, ACONTECIMIENTO IRREPETIBLE EN POCOS PUEBLOS DE ESPAÑA Y QUE CADA CRISTO DE SEPTIEMBRE, ES ESPERADO CON ANHELO PARA DISFRUTARLO. SU ORIGEN COMO TODOS SABÉIS TUVO LUGAR EN UN TRÁGICO 3 DE JULIO DE 1969 CUANDO EN LOS TRABAJOS DEL POZO DEL AGUA FALLECÍAN 2 PERSONAS; ESTE AÑO SERÁ ESPECIAL Y LO RECORDAREMOS CON LA INAUGURACIÓN DE UNA ESCULTURA QUE SELLARÁ AÚN MÁS ESE VÍNCULO ENTRE VILLAESCUSA DE HARO Y EL EJERCITO ESPAÑOL MEDIANTE EL REGIMIENTO SABOYA. MUCHAS GRACIAS A TODOS LOS MILITARES QUE POR AQUÍ HAN PASADO EN ESTOS 50 AÑOS **(UN APLAUSO)**.

NO ES MI INTENCIÓN, NI CREO QUE SEA VUESTRO INTERÉS, EL QUE ESTA NOCHE PROFUNDICEMOS MÁS EN LA HISTORIA, NI EN LOS MONUMENTOS DEL PUEBLO, AUNQUE CREO FIRMEMENTE QUE NO DEBEMOS OBVIARLOS. EN EL INTERIOR DE VUESTRAS ERMITAS E IGLESIAS HAN TENIDO LUGAR ACONTECIMIENTOS DE VITAL IMPORTANCIA PARA VOSOTROS Y VUESTROS ANTEPASADOS, Y ENTRE TODOS HABÉIS COLABORADO CON LA NOBLE TAREA DE CONSERVAR Y MEJORARLOS. ESTE ES EL CASO DEL LUGAR DONDE NOS ENCONTRAMOS, Y HE SIDO

TESTIGO DIRECTO DE LA IMPLICACIÓN Y DESVELO DE VUESTROS ALCALDES, PERO TAMBIÉN EN LA IGLESIA CON VUESTRO PÁRROCO D. FERNANDO Y ANTES D. ANGEL SEVILLA, O VUESTRO ACTUAL AYUNTAMIENTO, QUE ES UN MILAGRO QUE SE MANTENGA.

HOY VAIS A COMENZAR LAS FIESTAS EN HONOR A LA “VIRGEN DEL FAVOR Y AYUDA”, UNA DEVOCIÓN QUE SE PROLONGA DESDE HACE MUCHÍSIMOS AÑOS, TRADICIÓN ESTA QUE SE MANTIENE Y CONSERVA, HECHO QUE ADMIRO PORQUE ES MUESTRA DE LA PERSEVERANCIA Y TESÓN DE UNA COMUNIDAD Y DE UN PUEBLO.

GRACIAS A MONTSERRAT HUÉLAMO, PRESIDENTA DE LA HERMANDAD POR SU DEDICACIÓN Y ATENCIONES HACIA MI.

QUE PODAMOS VER EN NUESTRA PATRONA LA LUZ QUE NOS ILUMINE Y NOS CONCEDA LA SABIDURÍA SUFICIENTE PARA SEGUIR ADELANTE Y SOLUCIONAR LOS PROBLEMAS QUE SE NOS PRESENTEN. SIN DUDA ESTÁIS PROTEGIDOS POR ESE ESPÍRITU DE FORTALEZA QUE TUVO NUESTRO SEÑOR EN LA PASIÓN.

MUCHOS DE LOS PRESENTES SOIS DE LOS QUE HABITUALMENTE HACÉIS AQUÍ VUESTRA VIDA PERO A

OTROS ESTA MISMA VIDA OS HA LLEVADO A DIFERENTES SITIOS. LOS QUE EMIGRÁSTEIS OS HABÉIS INTEGRADO Y ECHADO RAICES EN VUESTROS NUEVOS HOGARES, PERO NO OLVIDEIS LO VUESTRO, A LOS VUESTROS Y ES POR ELLO QUE CADA MES DE AGOSTO, REGRESAIS AL CALOR DEL PUEBLO.

HE COMENZADO EL PREGÓN HABLANDO DE MI VINCULO CON VILLAESCUSA A TRAVÉS DE LA VECINDAD Y VISITAS A DETERMINADAS PERSONAS, PERO AFORTUNADAMENTE ESTE VÍNCULO HA SEGUIDO GRACIAS A LA HOSPITALIDAD CON LA QUE HE SIDO RECIBIDO POR MUCHOS DE VOSOTROS Y LA POSIBILIDAD QUE SE ME OFRECE DE PARTICIPAR EN VUESTRA ACTIVIDAD SOCIAL Y CULTURAL.

MUCHAS GRACIAS POR HACERME PARTÍCIPE DE LA VIDA DE UN PUEBLO COMO VILLAESCUSA, DONDE PERSONAS COMO CAYETANO, JUAN ANGEL CASTILFORTE (PTE DE LA HERMANDAD DEL CRISTO DE LA EXPIRACIÓN), ANIBAL CARRASCO (JUBILADO), DINAMIZAN LA VIDA CULTURAL COMO SI SE TRATASE DE UNA GRAN CIUDAD, CON EL SANO OBJETIVO DE DAR A CONOCER Y PROMOCIONAR EL GRAN LEGADO QUE TENEMOS.

DESDE ESTE PREGÓN ME DIRIJO TAMBIÉN A LOS MÁS JÓVENES PARA QUE APROVECHEN EL TESORO DE LA JUVENTUD Y LAS OPORTUNIDADES QUE HOY TIENEN. VUESTRAS ILUSIONES SE CUMPLIRÁN SI VUELAN EN LAS ALAS DEL ESTUDIO Y DEL TRABAJO. HOY EL FUTURO ES DE LOS MÁS PREPARADOS.

OS TENGO QUE FELICITAR POR HABER SIDO REFERENTE A TRAVÉS DEL DEPORTE EN LA PROVINCIA, YA LO FUISTEIS HACE AÑOS CON LA PISCINA, AHORA LO SOIS TANTO CON LA CARRERA DE BICIS “VILLA DE LOS OBISPOS” COMO EN ATLETISMO CON EL ORIGINAL NOMBRE “CARRERA DEL QUESO EN ACEITE”.

A LOS MAYORES QUIERO FELICITARLES POR HABER SIDO LA SEMILLA DE ESTE ACOGEDOR PUEBLO, DESEÁNDOLES TODA CLASE DE PROSPERIDADES EN UNA ETAPA TAN HERMOSA DE SU VIDA EN LA QUE AHORA SE ENCUENTRA, AQUÍ DESDE LA ASOCIACIÓN DE MAYORES “CASA GRANDE” CON ANIBAL COMO PRESIDENTE Y QUE TAMBIÉN SIEMPRE HE ENCONTRADO EN ELLOS UNA BUENA ACOGIDA.

Y A LAS MUJERES, COMO NO, RECONOCER EL PAPEL DETERMINANTE QUE HAN TENIDO Y TIENEN EN VUESTRO PUEBLO, PARA MI SU IMAGEN DE LABORIOSIDAD, TRABAJO Y ENTREGA SE REFLEJA YA

EN LAS RELACIONES DE FELIPE II (1577) CUANDO HABLA DE QUE DEFENDISTÉIS LA VILLA DESDE LOS ADARVES, FRENTE A LAS GENTES DEL MARQUÉS DE VILLENA. **ENHORABUENA.**

HE IDO LLENANDO ESTE PREGÓN DE RECUERDOS, DE MOMENTOS VIVIDOS CON INTENSIDAD JUNTO A VOSOTROS, ES COMO LLENAR GRANO A GRANO UN GRANERO DE TRIGO Y, POR CUESTIONES DE TIEMPO ME HE DEJADO MUCHOS DE ELLOS, QUE, POR SUPUESTO, NO SE OLVIDAN, SE QUEDAN EN MI RETINA. OS HE AGRADECIDO MUCHO EN ESTA NOCHE, DE VERDAD CAYETANO QUE VUESTRA DECISIÓN DE ELEGIRME PREGONERO HAYA SERVIDO PARA VINCULARME MÁS AÚN A VILLAESCUSA, A TODOS VOSOTROS QUE LO EDIFICAIS Y MEJORÁIS DÍA A DÍA, ES UN COMPROMISO MÁS, HASTA AHORA SOLO LO HABÍA PODIDO RATIFICAR CON MI PRESENCIA Y CON EL INTERÉS TOMADO EN CIERTOS ASUNTOS, ASÍ COMO EL EMPEÑO, EN TENER UNA PEQUEÑA PROPIEDAD EN EL PARAJE DE LA FUENTE DEL CABALGADOR O COMO DICEN EN MI PUEBLO “EL BARGAOR”, POR SUPONER PARA MÍ ESTOS LUGARES UN PUNTO DE CONEXIÓN CON NUESTRO PASADO Y LOS QUE POR ALLÍ PASARON.

ANTES DE FINALIZAR QUIERO TENER UN RECUERDO PARA LAS PERSONAS QUE OTROS AÑOS

ESTUVIERON CON NOSOTROS Y QUE NOS INCULCARON LA FE Y DEVOCIÓN A LA VIRGEN, Y ME SIENTO OBLIGADO A RECORDAR TAMBIÉN EN ESTA NOCHE A LOS VILLAESCUSEROS QUE RESIDEN EN LA RESIDENCIA DE MI PUEBLO: ÁNGELA, CÁNDIDA, PETRA, SADOT Y MARGARITA, LES DESEO LO MEJOR Y QUE DISFRUTEN ALLÍ COMO SI ESTUVIERAN EN SU PUEBLO.

AHORA YA AL TERMINAR ESTE PREGÓN ES OBLIGADO MENCIONAR A UNA PAISANA VUESTRA Y MÍA, MI AMIGA ESMERALDA PÉREZ, EMBAJADORA Y ENLACE DE AMBOS PUEBLOS. ADEMÁS, Y SU PADRE LO FUE DURANTE AÑOS, HEMOS COMPARTIDO EL SERVICIO DE CORREOS. Y EN UNA ÚLTIMA Y LARGA ETAPA POR MI PAISANO JAIME BRIEGA QUE TODAVÍA MANTENEMOS EN LA MEMORIA.

DE NUEVO GRACIAS POR DARME LA OPORTUNIDAD DE DECIR ALTO Y CLARO, DESDE AQUÍ ARRIBA, QUE ESTOY ORGULLOSO DE SER AMIGO DEL PUEBLO DE VILLAESCUSA, Y QUE ES UN HONOR DAR SALIDA A LAS FIESTAS PATRONALES, OS CONVOCO PUES, COMO PREGONERO, DESDE ESTE MOMENTO A LA PARTICIPACIÓN EN CUANTOS ACTOS HA PROGRAMADO EL AYUNTAMIENTO CON LA COLABORACIÓN DE LAS HERMANDADES.

ME VAIS A PERMITIR QUE FINALICE CON ESTAS PALABRAS DE HERMOSO Y ANCESTRAL CONTENIDO: DE ORDEN DEL SR. ALCALDE, HAGO SABER QUE EN ESTOS MOMENTOS DAN COMIENZO PARA TODO EL PUEBLO Y TODOS QUEDAN CONVOCADOS A LAS FIESTAS EN HONOR A LA VIRGEN DEL FAVOR Y AYUDA 2019. **MUCHAS GRACIAS.**

VIVA VILLAESCUSA DE HARO Y SUS GENTES, QUE LA LUZ DE LA VIRGEN Y DEL CRISTO DE LA EXPIRACIÓN NOS GUIEN.

VIVA LA VIRGEN DEL FAVOR Y AYUDA.

VIVA EL CRISTO DE LA EXPIRACIÓN.